

LA PELOTA EN EL TEJADO

Debíamos creer ayer, por las declaraciones de los ministros y por el natural efecto de altas intervenciones—que por cierto principian ya a discutir, a su manera, los periódicos radicales—que la crisis estaba conjurada, ó por lo menos aplazada para momento más propicio que el actual, porque realmente nada ganaría el Gobierno ni el principio que representa, si á raíz de los acuerdos del Directorio de la Unión Nacional, relativos al ejercicio de la acción popular para buscar responsabilidades en el empréstito, y si por consecuencia también de un artículo de *El Imparcial* tuviera que dimitir el ministro de Hacienda, suscitándose una crisis cuyo desarrollo pudiera ser mayor del que algunos imaginan.

Debíamos creer que atendibles consideraciones de gobierno, y aun el mismo presente estado de la política española y de las fuerzas directivas que la constituyen, fuesen otros tantos estímulos para evitar incidentes y complicaciones de evidente peligro; pero á pesar de todas las seguridades del jefe del Gobierno y del ministro de la Gobernación, otros síntomas acusan que no está dominado el conflicto y que puede estallar la crisis el momento menos pensado.

Fué motivo de protesta y de agravio el artículo que anteaer publicó *El Imparcial*; mas hoy el mismo colega insistió en sus argumentos, y aún los agrava, estableciendo comparaciones entre el empréstito que hizo el Sr. Navarroreverter al tipo del 93 y el que ahora acaba de hacerse, que han de mortificar mucho al señor ministro de Hacienda, si quiera se dejen á salvo, como es justo, su honradez y buena intención; pero al fin se le acusa de improvisador y de cándido, se habla de las facilidades dadas á la codicia de los banqueros, de las entradas por la puerta falsa y de otros excesos, y esto, inevitablemente, planteada como está la cuestión, ofrece evidentes peligros de que renazca el fuego que ayer se creía dominado.

Se han hecho, por otra parte, demasiadas públicas ciertas prevenciones y determinadas quejas, para que pueda con facilidad conjurarse el conflicto, y menos bajo la acción perseverante de los periódicos que tienen decidido empeño en que estalle la bomba, y después de las nuevas censuras que hoy fulmina *El Imparcial*. De este modo las cosas, y así marcadas las actitudes de suspicacia, poco probablemente habría alcanzado el Sr. Silvela sometiendo ahora las voluntades discordes, porque pronto se plantearía análoga cuestión, por ejemplo con motivo de los auxilios en dinero para los canales y los pantanos, y entonces probablemente surgirían también distintos é inconciliables puntos de vista y renacería la crisis.

Nos explicamos, por tanto, en vista de lo que pasa, que el Sr. Silvela haya aplazado por unas horas el anuncio de Consejo de ministros, con la esperanza de ver si en este tiempo se templan las pasiones; pero á esta obra no concurrirán otros factores, y no nos extrañaría, por tanto, que el Consejo de mañana ofreciera incidentes de sensación.

MEDIDAS DE POLICIA Y BUEN GOBIERNO

Las basuras.—El riesgo de los tiestos.—La blasfemia.

El digno y celoso alcalde de Madrid, señor Allendesalazar, ha tenido el buen acierto de encargar á los tenientes de alcalde las siguientes prescripciones:

Señores tenientes de alcalde. En el deseo de esta Alcaldía de que se cumplan algunas disposiciones de las Ordenanzas municipales que no se observan,

encarezco al reconocido celo de V. S. se sirva excitar el de los agentes á sus órdenes á fin de que, ejerciendo la debida vigilancia, hagan cumplir las siguientes:

1.ª Que con arreglo á lo determinado en los artículos 131 y 135 de las Ordenanzas, no se consienta depositar basuras en la vía pública, debiendo los vecinos bajarlas á la puerta de la calle con objeto de que al paso de los carros de limpiezas puedan recogerlas los encargados de este servicio.

2.ª Que según se dispone en los artículos 20 y 315 de dichas Ordenanzas, se prohibe limpiar alfombras en la vía pública, permitiéndolo tan solo en el extrarradio en parajes que se hallen á la mayor distancia posible de las edificaciones, pasos y caminos.

3.ª Que con arreglo á lo preceptado en el art. 15 de las mencionadas Ordenanzas, no se consienta sacar desde los balcones ropas ni objeto alguno después de las diez de la mañana en verano, y de las once en invierno.

4.ª Aun cuando las Ordenanzas municipales nada determinan respecto al riesgo de tiestos colocados en los balcones, entendiéndose esta Alcaldía que en absoluto debe prohibirse este abuso, por los perjuicios y molestias que ocasiona á los transeúntes, fundándose en que el art. 20 de las Ordenanzas prohíbe se arrojen aguas á la vía pública.

5.ª Que si bien las Ordenanzas nada prescriben tampoco respecto á los blasfemios, cuya falta, desgraciadamente, se observa con harta frecuencia, no obstante las razones de respeto y de cultura, aconsejan y justifican que los agentes municipales deben detener y poner á disposición de los Juzgados correspondientes á los que cometen dicha falta, como comprendida en el caso primero del art. 536 del Código penal.

Y por último, que en el deber de que se observen los preceptos de las Ordenanzas relativos al servicio de los carros de transportes, se recomiende á los agentes municipales el cumplimiento de las prescripciones contenidas en el bando de esta Alcaldía publicado el día 11 del actual.

Madrid 13 de Junio de 1900.—M. Allendesalazar.

LAS FIESTAS DE BILBAO

PROYECTO FRACASADO

Dice una carta de la capital de Vizcaya que ha fracasado el proyecto de celebrar con brillantez y reunidas las fiestas de Agosto y las de conmemoración del sexto centenario de la fundación de Bilbao.

Pretendía el Ayuntamiento que las fiestas fueran dignas de la importancia de la villa; pero necesitándose dinero, el Ayuntamiento, que por sí sólo no podía sufragar todos los gastos, llamó al vecindario á capítulo por medio de una circular, á fin de que armará el hombro; pero el vecindario ha dicho que no, se ha cerrado á la banda, y ya los festejos del centenario apenas merecerán el nombre de tales.

Lo ocurrido es tanto más extraño, cuanto que Bilbao acaba de suscribirse al empréstito por 485 millones; pero como el empréstito da un buen interés y el donativo solicitado por el Ayuntamiento era puramente patriótico, de ahí el fracaso.

Los comerciantes que no pagan Y EL EJÉRCITO

El periódico *El País* publica esta noticia:

Gijón 13.—La guarnición de esta villa ha recibido orden superior mandando que se exija á los dueños de establecimientos donde el ejército se surte de comestibles y utensilios para la tropa, el recibo de haber pagado la contribución.

Los cuerpos dejarán de comprar á aquellos comerciantes que no estén corrientes en el pago.

LA POLÍTICA DE AISLAMIENTO

La *Enciclopedia Jurídica* ha publicado un notable artículo del señor marqués de la Vega de Armijo sobre política internacional, del que tomamos los párrafos que siguen:

Hasta las naciones más fuertes han creído necesario establecer cierta mutua inteligencia, y de ello son buena prueba la formación de la triple alianza de Alemania, Austria-Hungría é Italia, varias veces renovada; el mismo que la de Rusia y Francia, con tanto trabajo realizada.

Esta clase de inteligencias tienen, en los tiempos que corremos, por base, más que nada, los intereses. Pasaron aquellos en que conveniencias únicamente de dinastías, cuando no la ambición, eran su fundamento. Hoy la vida de las naciones y hasta su deseo de engrandecimiento, han de tener por incentivo el interés, aunque algunas veces se cubra con el deseo de la paz general.

Esta última viene sirviendo de pretexto para dejar realizar las mayores iniquidades á su sombra. Ejemplo son de ello algunas de las ya citadas, á más de las por nosotros sufridas, sin contar las ocupaciones y protectorados realizados en estos últimos tiempos y ese nuevo género de conquistas ahora en boga, á la sombra de la cual, y después del triunfo por las armas conseguido por el Japon sobre China, se ha venido á dar preponderancia á naciones que para nada han contribuido á la guerra en el Extremo Oriente.

Nada de lo que ahora se realiza hubiera podido hacerse por las grandes potencias, si no hubiese sido por esa mutua inteligencia, fundada principalmente en el temor de la agresión contra aquellas cuyo aislamiento la pusiera á merced del más fuerte.

Hubo un tiempo en que en España, ocupando el Poder el partido liberal, se inició esta política, que hubiese sido salvadora. Por desgracia, en nuestro país hemos carecido de verdadero ideal respecto á las cuestiones internacionales, y de ahí la falta de continuidad en todo aquello que se relaciona con la política exterior.

Aquella política en contra del aislamiento, que seguida con perseverancia no hubiese ayudado á hacer respetar nuestros derechos, no lo fué por los ministerios con-

servadores, y las consecuencias han sido funestas para la patria.

Estas cuestiones no han preocupado como debieran á nuestros hombres políticos, por la triste situación en que España se encontraba durante las luchas intestinas que han consumido nuestra existencia por más de medio siglo, sin comprender que no es desolando la patria como los pueblos realizan sus progresos, sino haciéndose fuertes y respetables á la sombra de la paz.

Hoy toda política exterior es más difícil, pues por desgracia no solo hemos perdido nuestras colonias, sino la idea que se tenía de nosotros en el mundo; pero por eso mismo nuestra labor regeneradora debe ser incansable, sin perder de vista si han de ser provechosos los desengaños á donde nos ha llevado nuestro aislamiento y lo mucho que aún podríamos perder si desatendimos los tristes lecciones de la experiencia volviéramos á la política funesta de que las naciones pueden vivir en el mundo aisladas, porque bien pronto se tocarían las consecuencias.

Fácil es deducir de cuanto llevamos expuesto, la necesidad, no solo de inteligencias con otras potencias, sino que el principal deber de los hombres de Estado es restablecer á la sombra de esa inteligencia en toda su fuerza el derecho internacional, que no porque la fuerza impere en las postimerías del presente siglo, los que amen la libertad y la justicia pueden dejar de protestar al ver el derecho conculcado.

El marqués de la Vega de Armijo.

LA UNION NACIONAL

Los individuos del Directorio que visitaron ayer á los Sres. Azcarate, Comas, Sanchez Roman y Barrio y Mier, al dar cuenta de estas entrevistas á sus compañeros, se mostraron, según dicen algunos periódicos, muy satisfechos de la afectuosa acogida que aquellos les habían dispensado, manifestando su opinión favorable al ejercicio de la acción popular, así como á las condiciones y circunstancias en que se ha verificado el empréstito.

Esta noche volverán á reunirse los individuos del Directorio residentes en Madrid. A esta reunión, que será secreta, no asistirá el Sr. Paraiso, que ayer tarde salió para Zaragoza, de donde regresará mañana viernes.

También es muy probable que no concurren á la sesión el Sr. Costa, por impedirsele urgentes ocupaciones particulares. Mañana viernes volverá á reunirse el Directorio, asistiendo á la junta los señores Costa y Paraiso.

Anoche se reunieron en el Circulo Mercantil los gremios de distintos barrios de esta corte, acordando constituirse en comité y adherirse á los acuerdos de la Unión Nacional.

AGITACION EN CHINA

Los extranjeros en Pekin.—Agresion del populacho.

Washington 13.—Un despacho del ministro americano en Pekin, dice que los extranjeros gozarán de seguridad cuando el destacamento internacional llegue á aquel punto.

Según otras noticias, dos alumnos intérpretes de la legación inglesa, atacados el lunes por el populacho, mantuvieron en respeto á sus agresores, apuntándolos con el revolver, hasta que lograron ponerse en salvo.

Más rusos á Taku.—La entrada en Pekin.

Paris 13.—La *Agencia Haas* ha circulado hoy dos notas del mayor interés. Una de ellas, con referencia á un despacho de Tien-Tsin, dice que en Port-Arthur se embarcaron ayer 2.000 rusos con destino á Taku.

La otra se refiere á noticias de Pekin, consignándose en ella que varios individuos del Tsongli Yamen han declarado á las diferentes legaciones extranjeras que las tropas chinas no se opondrán á la entrada de destacamentos extranjeros en la capital del Celeste Imperio.

Ingleses y japoneses

Londres 13.—El ministro del Japon se esfuerza por obtener del gobierno chino el reconocimiento de la esfera de influencia japonesa en las provincias de Chekiang, Fokien y Kian-Si.

Se han comunicado al virrey de Nankin instrucciones especiales, á fin de que vigile el valle de Yang-Tze-Kiang, para que los ingleses no sean víctimas de agresiones.

Desde Hong-Kong telegrafian al *Daily Express* que el viernes próximo se embarcarán 1.000 soldados con destino á Taku.

LA LANGOSTA

En Palencia.—Telegrama oficial Palencia 13.—Gobernador á ministro de la Gobernación:

Ingenieros agrónomos que han ido á Dúena á estudiar la intensidad de la plaga de la langosta, dicen que ésta es importante en los pagos de Nave de Fuera, Corrales de Palacio, Cabaños, Lomillo y el Pozo y menos en el resto del valle. Hállase libre de la plaga el valle de San Juan, y se cree lo está también el de Santa Cecilia.

El estado del insecto es el de salton en su mayoría, y hay muchos en el estado de insecto perfecto y otros en el de mosca. Los trabajos de extinción se realizan por cuenta del Ayuntamiento de Dúena, auxiliando fuerzas del ejército pedidas al efecto.

En Valladolid

Valladolid 13.—Las impresiones del gobernador civil acerca de la langosta, son optimistas por ahora, en lo que á esta provincia se refiere.

Gracias á la actividad y perseverancia de los trabajos practicados en el límite de nuestro término, y teniendo en cuenta lo adelantado que están los sembrados, espérase poder segar antes de que tome incremento la plaga; pero personas inteli-

gentes opinan que se debe trabajar sin descanso para impedir la catástrofe que sobrevendrá inevitablemente el año próximo, si no se procede ahora á la destrucción del canutillo.

Irregularidades en la Audiencia

Proceso importante

Ha sido nombrado juez especial para instruir proceso con motivo de haberse descubierto ciertos delitos que se suponen cometidos en las oficinas de la Audiencia, el magistrado D. Ricardo Ortiz, actuando como secretario el escribano del distrito de Buenavista, D. Felipe Sanz, con los oficiales D. Antonio Ayllon y D. Emiliano Rodríguez.

Parece que el origen de las denuncias fué una comunicación del Tribunal de Cuentas al ministerio de Gracia y Justicia, haciendo notar el excesivo número de indemnizaciones que se pagaban en temporadas que había pocos juicios orales, á la que contestó el ministerio que no era dicho Tribunal el llamado á entender en esto.

Poco después, un senador hizo igual denuncia en la Alta Cámara, y aun cuando el entonces ministro de Gracia y Justicia, señor conde Torroanaga, negó que fuesen ciertos esos abusos, el presidente de la Audiencia, Sr. Gúdal, por su propia iniciativa, ordenó que se abriera una información, que es la que ahora sirve de base para el proceso que ayer comenzó á instruirse.

Dicen algunos periódicos que entre las incorrecciones observadas y que aparecen en la información, existe también la falsedad de certificaciones de pagos á jurados en juicios que no se han celebrado.

Congreso hispano-americano

Ayer tarde se han reunido en el local de la Unión Ibero-Americana la comision de Relaciones bancarias que preside el señor Girona, y la de Comercio, presidida por el duque de Almodóvar del Río, para comenzar los trabajos preparatorios del Congreso hispano-americano.

Se nombraron las siguientes subcomisiones: Bancaria, Sres. Suarez Guanes (don José), Basagoiti y Nuñez de Conto; Monetaria, Sres. Omsa, Ordoñez y Díez Pinedo, y de Operaciones bursátiles, Sres. Zaldo, García López y Lucan Callejo.

La comision de Relaciones comerciales, reunida bajo la presidencia del duque de Almodóvar del Río, acordó nombrar secretario á los Sres. Maluquer, Salvador (D. José) y Oria de Rueda y designar las siguientes ponencias: Relaciones arancelarias, Sres. Labarta, Muniesa y Brunet; Intermediarios de comercio, Sres. Angolito, Ibañez Posada y Batlle, y de Depósitos de productos americanos en Aduanas españolas, Sres. Samuell, Fuentes y Bonelli.

Mañana, á las cuatro de la tarde, se reúne la comision de Exposiciones permanentes que preside el Sr. Fernandez Duro, y el sábado, á las seis, la de Jurisprudencia y Legislación, cuyo presidente es el señor Grouzard.

EL TRANSVAAL É INGLATERRA

Telegrama de lord Roberts.—Victorias de los ingleses.—Comunicaciones restablecidas

Londres 13.—El general Roberts telegrafía desde Pretoria, con fecha de ayer, que en la tarde de dicho día, atacó á las fuerzas mandadas por el general Botha, las cuales se hallaban fuertemente atrincheradas á 15 millas Este de Pretoria, sobre el camino de Middelburgo.

Dos columnas inglesas atacaron los flancos de Botha, y después de encarnizado combate consiguieron al anochecer ocupar los puntos de las avanzadas boers.

En el combate murió el conde de Avila. Añade que lord Methuen encontró al enemigo sobre el río Blenoster, alcanzando una completa victoria sobre el general Dewet, apoderándose de su campamento y dispersando á las tropas en todas direcciones.

Después se unieron las columnas de lord Methuen y de Kitchener marchando unidas sobre Kronstadt.

Dice también lord Roberts que el gobierno no debe abrigar ningún temor respecto á la seguridad del ejército inglés en el Sur de Africa, pues aun cuando es cierto que el enemigo ha alcanzado algunos ligeros éxitos, se remediarán estos muy pronto. En muy poco tiempo serán reparados los daños causados en la vía férrea.

Con las operaciones últimas se ha conseguido restablecer las comunicaciones. El general Hunter ha recibido orden de marchar sobre Johannesburg y el general Buller dentro de muy poco tiempo se hallará en condiciones de hacer sentir su presencia en la futura dirección de las operaciones.

Las pérdidas sufridas por los ingleses en los últimos combates, son muy escasas.

Tren capturado por los boers

Londres 13.—Los periódicos publican el siguiente despacho de la Ciudad de Cabo:

Los boers han capturado un tren en Smaldeal, á mitad de camino entre Bloemfontein y Kroonstadt.

También han destruido la vía férrea en una distancia de más de dos millas. El general Hunter los ha rechazado con pérdidas.

El despacho no indica la fecha de estos sucesos.

Una victoria de los boers

Londres 13.—Con fecha 10 anuncian desde Machado Dorr al *Daily Express* que los comandos boers atacaron á los ingleses en Roovalde y Rhenoster Rive y sostuvieron durante muchas horas un tenidísimo combate.

Doscientos ingleses quedaron gravemente heridos y 700 prisioneros.

Los boers se apoderaron de enormes cantidades de víveres y municiones ó las destruyeron sobre el campo de batalla.

También cayó en sus manos el correo de los ingleses, que contenía numerosos é interesantes documentos.

El combate se libró en terreno llano. Entre los heridos figuran un coronel británico, un capitán y un teniente. Entre los muertos, un coronel y otro oficial.

Ingleses enfermos.—Caballos muertos.—El frió.

Londres 13.—Los corresponsales de los periódicos en el Africa del Sur anuncian que los hospitales militares están atestados de enfermos.

Aumentan los estragos de la epidemia que ataca á los caballos. En poco tiempo han muerto mil de estas bestias.

Los soldados ingleses sufren horriblemente por efecto del frió.

La crisis del Cabo

Londres 13.—Telegrafian de Capetown que Saner y Merriman no dimiten sus carteras. Schreiner reconstituirá el gabinete colonial.

TEATRO DE LA COMEDIA

Hasta llegar á la escena penúltima del cuarto y último acto de *Catalina*, no habrá quien dude de que su autor, Lavedan, se ha propuesto demostrar que el aristócrata, el hombre de distinguida alcurnia debe elegir mujer de su clase, si quiere ser feliz.

Pero desde poco antes de terminar la obra, mira ésta en redondo y queda probado, lo que tiene que hacerse en dicho caso, como en todos, es unirse á una mujer buena y amante que aunque sea de humilde condicion y esté manteniendo con su trabajo á sus ascendientes y colaterales.

Como se ve, la finalidad no puede ser más moral ni estar más conforme con el sentido común.

Sin embargo, para llegar á su objeto ha creado Lavedan un tipo, *Jorge*, de tanta grandeza de alma y de tan heroica abnegacion que raya en lo sublime. Y ya es sabido que de lo sublime á lo ridiculo no hay más que un paso; y en la ocasión preferente no muy largo.

Como todas las producciones del célebre dramaturgo francés, está valorada *Catalina* por un diálogo primoroso y exquisito al par que natural. Y los caracteres todos están perfectamente delineados; si bien algunos bordean el género más que cómico, bufo.

A pesar de eso, la poca lógica que se nota en la conduccion de los sucesos; la misma creación del personaje *Jorge*, cuya conducta es inverosímil, y aún más, la de *Catalina* al apelar á él, con evidente crujido egoísta, así como otros rasgos, prueban sin asomos de duda, que el autor no tiene en este género de asuntos dramáticos el superior dominio que en los cómicos, en donde verdaderamente ha conquistado Lavedan su fama y notoriedad.

La interpretación fué esmeradísima por parte de la señora Mariani y Menghini, y los Sres. Chiantorsi y Zampieri, que obtuvieron unánimes aplausos durante la representación, lo mismo que al terminar el espectáculo.

Arturo Perera.

La huelga de Rio-Tinto

Huelva 13 (130 tarde).—Continúan en huelga todos los obreros de las minas de Rio-Tinto.

Los huelguistas suman unos 12.000, y piden el aumento de una peseta en su jornal diario.

También sigue paralizado el embarque de minerales en el crecido número de vagones que la Compañía de las minas tiene en este puerto.

Más de mil vagones cargados de mineral esperan en esta estacion que haya personal para desocuparlos.

La mina Peña, de hierro, también ha suspendido sus trabajos, por haberse declarado los obreros en huelga. Se teme que esta cunda y se extienda á todas las minas de la provincia.

En el muelle de las obras del puerto se sigue trabajando, lo mismo que en los talleres del ferro-carril de Zafra-Rio-Tinto.

El orden es completo hasta ahora, y se trabaja para solucionar el conflicto.

Han salido para las minas de Rio-Tinto los 400 hombres del regimiento de Granada, que procedentes de Sevilla llegaron esta madrugada en tren especial.

El director de Rio-Tinto ha salido para las minas, y esta tarde emprende el mismo viaje el gobernador civil.

Los obreros huelguistas han recibido socorros de otras entidades obreras extrañas á la provincia.

SOCIEDAD GEOGRAFICA

Bajo la presidencia del Sr. Fernandez Duro, se ha celebrado una junta pública y solemne en el salon de actos de la Real Academia de la Historia, para honrar la memoria del que fué su presidente honorario, Sr. D. Federico de Botella y de Hornos.

El Sr. D. Gabriel Puig y Larraz leyó un hermoso discurso necrológico dando á conocer las bondades que adornaban al difunto académico Sr. Botella, y la serie de trabajos que realizó en su laboriosa vida como ingeniero de minas, geólogo y geógrafo.

Y el secretario de la Sociedad Geográfica, Sr. Motta, dió lectura á una bien escrita Memoria, en la cual relató las tareas á que se ha consagrado la junta directiva durante los últimos meses; hizo mencio-

de las notables conferencias de los señores Ibañez Marin, Beltrán y Gotti y Martínez de la Escalera, y dedicó cariñosos elogios en párrafos sentidos y elocuentes a la memoria de los académicos fallecidos...

ZARZUELA

LA BALADA DE LA LUZ, zarzuela en un acto y tres cuadros, letra de D. Eugenio Sellés y música de D. Amadeo Vives.

Gran expectación había por presenciar el estreno de esta nueva obra. Cuantos asistieron a los ensayos elogiaban con entusiasmo. Así se comprende que desde por la mañana no hubiese un solo billete en el despacho.

Las esperanzas no quedaron defraudadas. Desde las primeras escenas el éxito fue franco y completo.

La balada de la luz es un melodrama fantástico, tomado, al parecer, de una leyenda popular alemana, no desprovista de poesía y de cierto carácter romántico, no muy en armonía con las corrientes del gusto moderno.

En La balada de la luz, el poeta se ha sacrificado al músico, el cual se ha llevado la mejor parte en la obra estrenada anoche.

Si La balada de la luz tuviera el desarrollo que su pensamiento exige, produciéndose con acción más amplia, menos sintética, el público hubiera penetrado la hermosura de los personajes principales e interesado en sus desdichas; y el éxito, tan ruidoso como el de anoche, hubiera sido más intenso.

Sobrio y elegante en la frase; delicado y tierno cuando el amor habla; exquisito en la pena y exuberante en la alegría, en La balada de la luz el diálogo cantiva. En cambio, los caracteres no aparecen claramente dibujados y las situaciones dramáticas carecen de esa intensidad que con tanto arte sabe expresar en sus obras el autor de El ruido gordinero.

La partitura que para el libro escribió por el insigne Sellés ha trazado el maestro Vives, en una verdadera joya de grandísimo valor artístico. Pocas veces ha recogido el pentagrama, en artística asociación de motivos, más inspiradas notas.

Delicadísimo siempre, las frases musicales parecen intimidades del alma. Toda la partitura es inspiradísima y brillante, y habla muy alto en pro del talento indiscutible de su autor, que hoy figura con justicia como uno de los más notables compositores españoles.

El coro de introducción, que fue repetido, constituye una pieza primorosa, tanto por su belleza melódica como por su admirable instrumentación.

Lo mismo puede decirse de la preciosa balada que sirve de tema a la nueva zarzuela, del dúo de tiple y barítono que le sigue y del delicioso bailable de la pantomina del segundo cuadro.

No hubo número que no fuese aplaudido con entusiasmo y no valiese al maestro Vives entusiastas llamadas al presencio.

En la interpretación de La balada de la luz se distinguieron notablemente la señorita Arana, que cantó con exquisito buen gusto, y los Sres. Sigler, que en el dúo con la tiple cantó con verdadero arte, y Romea, quien como director de escena, logró un conjunto excelente, y como artista, encarnó un personaje de modo inimitable.

Al final de la representación, Sellés y el maestro Vives tuvieron que presentarse diez o doce veces ante el público, en compañía de todos los intérpretes de La balada de la luz.

MARÍA GUERRERO EN PARÍS

La mayoría de los críticos parisienses trata con gran benevolencia a la compañía Guerrero-Díaz de Mendoza, al dar cuenta de sus representaciones en el teatro del Ateneo.

Ensalzan aquellos el talento de la insigne artista española, a quien califican de actriz fina, discreta y sobria, que tiene el pon de la disonancia en la fisonomía y que por medio de la mímica sabe expresar los sentimientos más variados, con sencillez y verdad singulares.

También elogian el talento, la elegancia y la corrección de Díaz de Mendoza. Un crítico le compara, por su pasión comunicativa, con Bressant y con Bertin; padre. Según otro cronista, no será difícil que el distinguido actor español represente en París una obra inédita en que han colaborado dos autores franceses.

El resto de la compañía también ha tenido aceptación, aunque un crítico tacha a algunos actores y actrices de no poseer dicción muy clara.

Han gustado mucho la actriz señora Martínez y el gracioso Díaz. Se reconoce generalmente que María Guerrero brillará más en la comedia que en el drama.

En cuanto a la obra de Tamayo, Locura de amor, representada en las noches del sábado y del domingo, la opinión de los críticos es favorable.

Alguno la califica de vieux jeu, y Henry Fonquier dice que es una mezcla de idealismo y realismo en consonancia con las tradiciones de la dramática española.

Refiriéndose a Tamayo, recuerda el crítico de Le Gaulois que su mejor obra, el Drama nuevo, fue representada con gran éxito en París el 22 de Junio de 1898 por el insigne Novelli, dándose la iligubre coincidencia de fallecer por aquellos mismos días en Madrid el gran dramaturgo español.

La obra nueva que representará en París la compañía Guerrero se titula El conde Roger, tiene cuatro actos y está escrita en prosa.

Sus autores son MM. Eduardo Noél y P. B. Ghast, y ha sido traducida al español por M. Luis Gullainé, redactor de Le Temps.

El célebre dramaturgo D. José Echeagaray asistió al estreno de la obra.

La acción del drama se desarrolla en un castillo de Borgoña el año 1816.

BANQUETE

en la embajada de España en París

París 13.—En la embajada española se ha verificado un gran banquete en honor del ministro de Negocios extranjeros y de Mad. Delcasse.

La mesa estaba espléndidamente adornada con rosas y orquídeas.

Entre los invitados estaban los embajadores de Alemania y de Rusia; el general Davout, gran canciller de la Legión de Honor; general Bailloud y señora, ministros de Rumania y Dinamarca y madamas Grika y Hegermann; ministro de Portugal y señora, conde y condesa de Laricken, Mad. Julieta Adam, teniente coronel Bon y señora, vizconde de Avenel, Arthur Desjardins, M. Crozier, comandante Echagüe, Sres. Benitez, Alberto de la Torre y otras distinguidas personalidades políticas, literarias, artísticas y pertenecientes a la banca y a la prensa de Francia, de España y de la América latina.

También estaban el eminente astrónomo Flammarion y su señora.

El sábio, muy rodeado por la concurrencia, ha hecho el relato de su viaje a España y sus impresiones del eclipse, de los banquetes y recepciones con que se le ha agasajado y la honrosa acogida que le dispensó la Reina Regente.

En el banquete, que ha sido espléndido, se han pronunciado entusiastas brindis por la prosperidad de España.

Después hubo recepción en la embajada.

TRIBUNALES

Para las vacaciones

Durante el próximo período de vacaciones de verano, el ministerio fiscal de la Audiencia estará representado por los siguientes señores:

Fiscal.—D. José Ciudad Aunola. Abogados fiscales.—D. Manuel Gonzalez Tamayo, D. Alejandro Bustamante y don José María Ortega Morejon.

Abogados fiscales sustitutos.—D. Rafael Planelles, D. Rafael Lopez Oyarzabal, don Federico Carlos Bas, D. José Sartou, don Eugenio Montero y D. José Luis Castillejo.

LA "KERMESSE" del Asilo de Santa Cristina

Ayer se reunieron en los Jardines del Buen Retiro las señoras y señoritas a cuyo cargo ha de estar la venta de paapeletas de las rifas, de billetes para los recreos, flores, etc., con objeto de recibir de la señora condesa de Aguilera de Inestrillas y de sus bellas hijas los distintivos que han de llevar como expendedoras.

D. Alberto Aguilera, a quien acompañaban sus hijas, obsequió a las caritativas jóvenes con preciosos ramos de flores.

La kermesse promete dar muy buenos resultados.

INCENDIO

en la catedral de Calahorra

Calahorra 13.—Se han salvado las reliquias de los santos mártires patronos sin carbonizarse.

Con este motivo, se ha hecho un descubrimiento interesante.

La tradición suponía que en esta Catedral solo se hallaban los cuerpos de San Emeterio y San Celedonio, y que sus cabezas estaban en Santander. Pues bien; con sorpresa inesplicable para el cabildo, de las cajas carbonizadas se han extraído intactos los huesos de dichos santos y además sus cráneos.

Los cuadros de Tiziano están intactos. Se atribuye el fuego en la parte superior a una chispa de la tormenta de ayer, mal conducida por el cable de pararrayos.

En las funciones de la tarde de ayer, alguien sentía un olor extraño; pero no dieron importancia al hecho.

Cerróse el templo sin novedad visible hasta las dos de la mañana, que se vio el incendio y pudo conocerse que sus proporciones eran muy grandes.

Las pérdidas ascienden a dos millones de pesetas.

La Catedral se ha trasladado a la parroquia de Santiago.

FIESTAS DEL CORPUS

En Granada

Granada 13.—Hoy han empezado con extraordinaria animación las fiestas del Corpus en esta capital.

Hay gran afluencia de forasteros. A las seis de la mañana organizóse una diana militar, que recorrió las calles principales hasta las ocho.

A las doce salió una pintoresca comitiva, anunciadora de las fiestas, compuesta de alguaciles, clarinetos, tamboriles, un heraldo de la ciudad a caballo, ligantes y cabezudos en trajes de ingleses y boers, pajes con el escudo de Granada, ocupando una vistosa carretela adornada de flores, y una carroza del siglo XVII que se conserva en la Iglesia de San Ildefonso.

Esta tarde, a las seis, se ha inaugurado en el Paseo Salón la rifa benéfica, a la que han asistido muchas y distinguidas señoras y señoritas.

La tradicional velada en Bibarrambilla empieza con gran animación.

La iluminación de farolillos a la veneciana resulta muy brillante.

En la Pescadería se levantarán tres altares costeados por el vecindario, organizándose ante ellos vistosos bailes.

En la Plaza Nueva del Carmen ha levantado altares el Ayuntamiento.

A los fuegos acude numeroso gentío. El tren correo ha llegado con gran retraso a causa de la afluencia de forasteros.

En Toledo

Toledo 13.—Esta noche hay velada musical y baile en los salones del Ayuntamiento con motivo de la fiesta del Corpus.

Las fachadas de los edificios públicos lucen iluminaciones.

Se ha levantado un precioso arco en la carrera que ha de recorrer la procesion. Han llegado muchos forasteros.

En Sevilla

Sevilla 13.—La fiesta del Corpus se celebra con gran animación.

El vecindario inunda las calles. Las de las Sierras y Francos lucen vistosas iluminaciones y ricas colgaduras.

En la calle de Francos, especialmente, muchos comercios aparecen con las fachadas cubiertas completamente con damasco de los colores carmesí, amarillo y azul y grandes cortinajes blancos.

En el Ayuntamiento las colgaduras y luces van acompañadas de grandes macizos de plantas y flores.

En Valencia

Valencia 13.—Han comenzado, con un tiempo hermoso, los festejos del Corpus.

A las doce se organizó una lucida cabalgata.

Contra la traña

Vigo 13.—En Cangas se verificó ayer una manifestación contra la traña.

El alcalde aconsejó a la calma a los manifestantes y telegráfico al Gobierno pidiendo la supresión de la traña en la ría de Vigo.

Varias sociedades de agricultores y comerciantes se han adherido a la manifestación y telegrafiado en el mismo sentido.

Los monederos falsos

La máquina encontrada por la policía ha sido examinada detenidamente por dos peritos de la Casa de la Moneda, los cuales confirmaron el perfeccionamiento de los instrumentos para la acuñación de la moneda.

La máquina hallada en casa del picador de toros José Lopez está muy bien construida y con ella se puede hacer que las rayas del cerco de la moneda salgan limpias, cosa que hasta ahora no habían conseguido los demás falsificadores.

Al funcionar no produce ningún ruido. Los defenidos niegan que hayan fabricado moneda; pero todos los indicios hacen creer que formaban sociedad para la fabricación.

UNA OBRA NOTABLE

Bajo la dirección de nuestro distinguido amigo D. Francisco J. de Gamoneda, autorizado para ello de real orden, ha comenzado a publicarse en esta corte una segunda edición económica de la notable obra titulada Monumentos arquitectónicos de España.

La incomparable riqueza arqueológica de España, descrita admirablemente en dicha obra por personas tan competentes en la materia como lo fueron los señores D. Anibal Alvarez, D. Francisco Jareño, D. Jerónimo de la Gándara, D. Pedro Madrazo, D. José Amador de los Rios y D. Manuel de Assas, la cual fue publicada a expensas del antiguo ministerio de Fomento y editada con inusitada suntuosidad y verdadero lujo artístico, determinó la necesidad que resultase a precio tal, que solo fuese dable adquirirla a los privilegiados de la fortuna.

Era sensible que tan magistral, concienzudo y erudito trabajo no fuera conocido de todos los interesados en esta clase de estudios, y el deseo de contribuir a la vulgarización del conocimiento de las preciosas reliquias que el arte de todos los pueblos ha dejado en nuestra patria, ha inspirado al Sr. Gamoneda el proyecto de hacer una nueva edición de aquella magnífica obra, en la que utilizando los modernos procedimientos de reproducción heliográfica, resulta fidelísimamente copiado el original, sin perder nada de su carácter y resultando a un precio asequible para todo el mundo.

La nueva edición de los Monumentos arquitectónicos de España se publicará quincenalmente por cuadernos, y la obra completa se compondrá aproximadamente de unos cien.

El texto va impreso a dos columnas en español y en francés, los grabados son admirables, estando la obra llamada a obtener gran éxito entre los amantes de las Bellas Artes, tanto de España como del extranjero.

LA "GACETA"

La de hoy publica las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia

Promoviendo a la plaza de magistrado de la Audiencia provincial de Cáceres a D. Ildefonso Hernandez Revesado.

Marina

Concediendo la gran cruz del Mérito naval al ordenador de primera clase de Marina, D. Crecenciano Sarrion.

Hacienda

Real decreto nuevamente reproducido estableciendo un marchamo nacional para la circulación de tejidos de fabricación del país.

Instrucción pública

Trasladando a la cátedra de Filosofía del Instituto de Alicante a D. Victoriano Nuño y Beato, actual catedrático de Psicología lógica y Filosofía moral del Instituto de Salamanca.

NOTICIAS TEATRALES

Banquete

La Sociedad de Autores celebrará con un banquete en los Viveros el primer aniversario de su fundación el próximo sábado.

La junta directiva invita a los asociados para dicha fiesta, que promete estar animadísima.

Moderno

Dentro de unos días terminará su campaña en este teatro la compañía cómica Prado-Chicote, que con tanto éxito viene actuando en el mismo.

Mañana se verificará a segunda hora el estreno del monólogo escrito expresamente para la señorita Prado, titulado Repertorio moderno, y a tercera y cuarta hora las reprises de las aplaudidas zarzuelas La preciosa y La pajarrica, en las que toman parte Loreto Prado y Enrique Chicote.

Se despachan billetes en contaduría.

Velada dramática alemana

La velada dramática del distinguido actor alemán M. Walter Colling, que no pudo verificarse el sábado último por súbita indisposición del mismo, tendrá lugar mañana viernes, a las nueve de la noche, en el local del Deutscher Turnverein, 53, Carrera de San Jerónimo.

Libros nuevos

La astronomía a fines del siglo XIX. De Juan Felipe de Lara ha publicado con el anterior título un libro, verdaderamente notable, en que estudia los sistemas planetarios, la mecánica celeste, geometría y astrofísica, la astronomía planetaria y la del estelar.

El autor da muestras de sus conocimientos en la materia, y los expone con sencillez y sobriedad, siendo por ello agradable y entretenida la lectura del libro.

Al menudeo

Meeting republicano en Segovia. Ayer se verificó en Segovia un meeting de Union republicana.

Hablaron varios oradores, entre ellos el Sr. Menéndez Pallares, el cual, entre otras cosas, dedicó un sentido recuerdo a Castelar, y calificó de salvadora la campaña de la Union Nacional.

Anteojos Roca Precision

Unicos que conservan y mejoran la vista, aprobados por los más afamados oculistas. Los vende el acreditado óptico monsieur J. Dubosc, Arenal, 19 y 21, Madrid. Sucursales: Magdalena, 16 (Oviedo) y Paseo de Valencia, 24 (Pamplona).

Como garantía, dá sus cristales a prueba, y no siendo satisfactorios a la vista, devuelve el dinero. Se envían por correo certificado a todas las provincias de España. Para más detalles, pídase el catálogo que da explicaciones para el tratamiento de la vista; se da y envía gratis a todo el que mande su tarjeta con señas.

Estas cosas son las que tienen más novedades y las que venden más barato los artículos de Bisutería y Óptica.

J. Dubosc, óptico, Arenal, 19 y 21, Madrid.

LICORORO, el mejor digestivo

Vacante. La Gaceta publica hoy un aviso del Ayuntamiento de Huesca anunciando la vacante de arquitecto municipal de la indicada población, dotada con el sueldo anual de 3.000 pesetas.

El plazo para solicitar dicha plaza es el de treinta días.

Anúnciase para fines de este mes la publicación en esta corte de un nuevo periódico titulado La Lucha, que se dice será órgano del general Weyler.

Los premios de la corrida de la Prensa. De las personas agraciadas en el sorteo con los objetos regalados a la Asociación de la Prensa para la corrida del martes, no se presentaron ayer a recoger sus lotes más que una escasa minoría.

Entre ésta figuraba el capitán de caballería Sr. Montoya, a quien como poseedor del número 3.846, correspondió el cartel de Benlliure.

Además se sabe que los dos jarrones, regalo del Casino de Madrid, han correspondido a D. Juan Ruzanaga y a un caballero que había venido de Alcalá a presenciar la corrida, la cabeza del toro regalada por Lagartijo.

Fiestas en la Prosperidad. Por iniciativa de la Cruz Roja y con motivo de la inauguración de la Casa de Socorro de la Prosperidad, los días 16, 17 y 18 del actual se celebrarán en aquel populoso barrio grandes festejos, entre otros, carreras de bicicletas, de cintas y de gallos, fuegos artificiales, cucañas, conciertos, kermesse y bailes populares.

Un toro del aguardiente. Telegrafían de Benavente que ayer se corrió el tradicional toro del aguardiente. No se sabe si a causa de la lidia que se le dió por otra causa, quedó pariquebrado.

La autoridad ordenó que el animal fuese sacrificado, pero parte del público protestó, arrastrando al toro en dirección al río.

Acudió la Guardia civil al mando de un capitán, y la gente arrojó piedras, armandose un escándalo regular.

La autoridad intervino nuevamente, en vista del alboroto promovido.

En memoria de Ruiz Zorrilla. Telegrafían de Burgos, que con motivo de ser el aniversario de la muerte del señor Ruiz Zorrilla, llegó ayer a dicha población la comisión permanente del partido republicano progresista, presidida por el doctor Siquero, la cual fue al cementerio con objeto de visitar la tumba de dicho hombre público.

Por la noche se celebró una velada en el Casino republicano.

Trátase de erigir un mausoleo donde descansen las cenizas del Sr. Ruiz Zorrilla, y ya se ha pedido el terreno al Ayuntamiento.

Benlliure. El distinguido escultor Mariano Benlliure ha salido hoy para Barcelona a examinar unas fundiciones de varias obras suyas, que en los talleres Masiera están terminándose. De allí se dirigirá a París, con objeto de dar cumplimiento a varios encargos urgentes. Después hará en Madrid el farro heliográfico para S. M. la Reina, que le ha encargado el Ayuntamiento de Buenos-Aires.

Teniente absuelto. El Consejo de guerra de oficiales generales, celebrado en Madrid, ha absuelto libremente al primer teniente de infantería D. Ricardo Alvarez y Perez, a quien se acusaba de supuesto delito de desfalco, siendo habilitado del regimiento de infantería de María Cristina, número 3, en la isla de Cuba, en vista de que ha resultado completamente inocente de los hechos que se le imputaban.

La casa del respetable ex-presidente del Congreso señor marqués de la Vega de Armijo, se vio ayer sumamente concurrida con motivo de celebrar el ilustre prócer su fiesta onomástica.

Se ha celebrado en el santuario del Cristo de Lezo el enlace de doña Angela Molina con su hermano político D. Francisco de Asís Lersundi y Araquistain.

Por desobediencia de los órdenes de la autoridad militar ha sido multado en cien pesetas el periódico Urbión, de Barcelona, órgano de la asociación sacerdotal.

Banquete. Los condes de la Vinaza han dado recientemente un banquete, al que concurrieron los condes de Casa-Valencia con sus dos hijas, el marqués y la marquesa de Bolaños, el marqués de Santa María de Silvela, los de Valdeiglesias y el marqués de Villadarias.

Procedente de Valencia, ha llegado a esta corte la marquesa de Serdañola, con el fin de pasar una temporada al lado de su madre, la duquesa de Castro-Enriquez.

La Numancia y la Perla. Han fundado sin novedad en Vigo el cruceiro atorzado Numancia y la cañonera Perla.

El sarampión en el Hospicio. Ha decrecido de un modo notable la epidemia de sarampión entre los asilados del Hospicio.

Ayer no se registró ninguna nueva invasión.

Cuidado con las culebras. En la madrugada del lunes estaba durmiendo un sugeto en la montaña de Montjuich, de Barcelona, cuando enroscósele al cuello una culebra de seis palmos de largo.

Al notarlo un guardia que pasaba por allí despertó al sugeto, costándole gran trabajo desenroscarse el animal.

Se ha publicado el número programa del periódico intercontinental El Mundo Latino, que viene a predicar la unión entre todos los pueblos de la raza latina.

Devolvemos al colega su afectuoso saludo y le deseamos prosperidad.

Los cuadros de Goya. Ya han sido descolgados, y se están devolviendo a sus respectivos dueños y al Museo Nacional de Pinturas, los cuadros de Goya que han figurado en la Exposición del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.

Congreso internacional de navegación

Para asistir al Congreso internacional de navegación que ha de celebrarse en París, han sido nombrados delegados del Gobierno español el jurado de la Exposición universal D. Pedro García Faura y el ingeniero D. Enrique Gades.

Consejo de Instrucción pública. Ayer se reunió el Consejo de Instrucción pública para discutir y aprobar el reglamento porque se ha de regir dicho centro.

Obsequios al señor representante de la Argentina. Telegrafían de Valencia que el gobernador civil invitó ayer al Sr. Quesada, representante de la República Argentina, a visitar las obras del puerto.

La máquina del tren en que iban se había adornado con banderas argentinas y españolas.

Al regresar, el gobernador los obsequió con un banquete en Miramar.

Al servirse el Champagne se expresaron deseos por la prosperidad de la Argentina y de España y por el fomento de las relaciones entre ambos pueblos.

El Sr. Quesada saldrá mañana para Madrid.

Arrollado por un tren. Telegrafían de Ronda (Málaga), que en el kilómetro 88 de la vía férrea arrolló ayer un tren al pasajero D. José Obregon, de sesenta y tres años, natural de Madrid y vecino de Algeciras.

El infeliz murió a los pocos momentos.

Aplastado por un ascensor. Dicen de Barcelona, que en la fábrica del Sr. Nadal, un joven obrario que iba en el ascensor y sacó la cabeza, murió aplastado.

Los exámenes del Conservatorio. El señor director de la Escuela Nacional de Música y Declamación afirma que es inexacto que en aquel centro docente se haya compuesto ningún tribunal de exámenes de cuatro profesores, como dice una protesta presentada al ministerio de Instrucción pública, de que nos ocupamos anoche, sino solamente de tres, como está dispuesto.

Maniobras de caballería. El capitán general del Norte ha pedido autorización al ministro de la Guerra para que los regimientos de caballería de aquella región hagan marchas militares.

Congreso de la Federación textil. A fines del corriente mes se celebrará en Manresa el Congreso de federación de la industria textil española.

Se discutirán asuntos importantes.

Robos de alambres. Ayer fueron robados cuatro vanos de hilos telegráficos de la línea de Aranda, en el kilómetro 111.

Hace cuatro días fueron también robados en las alcantarillas algunos trozos de los cables telegráficos que ponen en comunicación a la Central con los gabinetes telegráficos de Palacio y del ministerio de Estado.

Recompuestas ambas líneas fueron robadas en las alcantarillas al siguiente día.

No hay duda que los cacos tienen bien montado el servicio de información.

CURIOSIDADES

Una ciudad de hojadelata. Los viajeros que van de Europa al Transvaal siguiendo la costa oriental de Africa y se detienen en el puerto de Beira, de que tanto se ha hablado hace poco, gozan de un espectáculo verdaderamente sorprendente. Las casas particulares y sus dependencias, los edificios públicos, la residencia del gobernador, los cuarteles, los almacenes, depósitos de mercancías, hoteles, kioscos de música, etc., son en aquella ciudad de zinc, de hojadelata o de palastro ondulado. Tan grande es allí la fiebre de especulación y tan imperiosa la necesidad de alojar a los inmigrantes pronto y a poca costa, que la ciudad se ha levantado en menos de seis meses, no habiendo medios de construirla de los materiales ordinarios en los demás países. De Inglaterra, de Francia y de América del Norte se han llevado millones de toneladas de hierro galvanizado; los carpinteros chinos han armado a escape andamiajes de madera y los han recubierto de planchas de zinc acanaladas y pintadas al óleo.

El Journal des Inventeurs dice que es muy difícil describir el efecto que produce esta ciudad y la compasión que inspiran los millares de seres humanos que han de alojarse en aquellas cajas de conservas bajo una temperatura tan cálida como la que allí reina.

Como aquel país no produce absolutamente nada, los alimentos se llevan de Europa en conserva y en cajas también de zinc, no se come fruta alguna ni alimento fresco y se ven enormes montones de cajas de hojadelata, restos de la alimentación general.

Hace algún tiempo se empezó la construcción de dos edificios de piedra que son objeto de la admiración pública; uno de ellos es un depósito y el otro es la residencia de los agentes de una factoría francesa. Esta última excita la envidia de todos los habitantes, y ha costado la friolera de 30.000 dollars a pesar de su modestia. Allí, donde un jornalero gana cinco duros diarios, no halla medio de satisfacer sus necesidades.

Dentistas para caballos. La Agriculture Pratique hace notar lo floreciente que se halla en América el arte del dentista, y la consecuencia de este florecimiento en Europa, donde todo dentista que quiera obtener aceptación necesita titul

guiente: Se proyecta el hidrocarburo contra las paredes de un cilindro de palastro calentado por las llamas de un horno y se evapora el primero a medida que llega al contacto con las segundas; los vapores se recogen en unos condensadores donde se licúan, y una vez en este estado, y ya refinado el petróleo, pasa por unos tubos a los depósitos especiales.

El pulverizador consta de un árbol hueco que gira en el mismo cilindro de vaporización, al cual lleva al petróleo bruto una bomba aspirante-impelente. Las materias sólidas que tienden a formar costra en las paredes del cilindro son desprendidas por raederas helicoidales arrastradas por el movimiento del mismo árbol hueco citado.

ron el famoso crítico conocido en el mundo literario por el pseudónimo de *Figaro*; el glorioso poeta, autor de *El Diablo Mundo*, y el insigne autor del cuadro *El testamento de Isabel la Católica*.

A fin de tratar de la inmediata realización de tan noble empresa, se celebrará el sábado a las nueve de la noche una gran Junta en el domicilio de la Asociación de Escritores—Magdalena, 17—de cuya corporación es digno presidente el Sr. Nuñez de Arce, cuya noble iniciativa esperamos ha de ser secundada por todos los amantes de las letras y de las artes.

Huelga de maquinistas y fogoneros

Bilbao 14 (10:40 m.)
Los maquinistas y fogoneros del ferrocarril de Bilbao a Portugalete se han declarado en huelga a causa de haber despedido la Compañía a un maquinista.

Los compañeros del despedido elevaron una protesta pidiendo la reposición de aquel.

La Compañía, después de examinar los motivos de la expulsión, acordó mantenerla. Volvieron los maquinistas a insistir en su pretensión, negándose nuevamente la Compañía a acceder, y entonces acordaron declararse en huelga.

El tráfico de dicha línea se halla totalmente paralizado, con lo que se irrogan grandes perjuicios a los pueblos ribereños. —*Mencheta*.

EL CONCIERTO DE LA SEÑORITA ONTIVEROS

Esta tarde se ha celebrado el concierto de piano por la señorita Ontiveros en el Conservatorio de Música. La concurrencia ha sido muy numerosa, predominando principalmente distinguidas damas. La señorita Ontiveros ha ejecutado maravillosamente todo el programa, constituido por las mejores piezas del repertorio clásico.

A petición del público, tuvo que tocar varias piezas que no estaban dentro del programa.

La hora avanzada en que ha terminado el concierto, nos impide el ser más extensos en su relato. Únicamente diremos que se ha confirmado la idea que de la señorita Ontiveros se tenía, de ser una verdadera y genial artista.

Asistió al concierto, desde su comienzo, S. A. R. la Infanta Isabel.

Accidentes

En el Gobierno de provincia se ha recibido un parte de Colmenar Viejo, diciendo que a un pozo de aquel pueblo se tiró una vecina, siendo libertada por un guardia civil.

En el Gabinete médico del barrio de Salamanca ha sido curado de una herida Antonio García Vacas, vigilante de consumos, quien arrojando una pistola se infligió una herida en una mano.

El hecho ocurrió cerca de las Ventas en un olivar del marqués de Perales.

La Reina, acompañada de las Princesitas, asistirá esta noche al teatro de la Comedia.

Balance del día

Mientras los políticos continúan discutiendo el tema de la crisis y mientras hacen profecías más ó menos aventuradas de lo que podrá resultar del Consejo de ministros que mañana se celebrará en la Presidencia del Consejo, la gente devota, desocupada ó curiosa—que de todo hay

—ha concurrido a la procesion del Corpus, fiesta celebrada esta tarde conforme al programa que ayer publicamos.

Ha concurrido también de uniforme el ministro de Gracia y Justicia.

Lo agradable de la temperatura ha contribuido a que la concurrencia sea considerable; pero se advierte que cada año la devoción es menor y se explica, porque en cualquiera de los pueblos de mediana importancia de España se despliega más lujo y mayor gusto en la fiesta de hoy, que la villa y corte de Madrid.

De modo que en homenaje a la misma religión y por respeto al arte, casi lo mejor sería que la procesion no se celebrase.

No es exacto que el Sr. Silvela haya pasado el día de hoy en Aranjuez.

Por la mañana ha estado en la Presidencia, y allí le han visitado los ministros de Estado y de la Gobernación.

Mañana por la tarde se inaugurará en los Jardines del Buen-Retiro la *kermesse* organizada en beneficio de los Asilos de Santa Cristina.

Los objetos regalados pasan de 3.000. La *kermesse* estará amenizada con cinco bandas de música, carreras de velocípedos y otros atractivos.

Probablemente concurrirán S. M. y sus altezas.

En los círculos políticos se han hecho comentarios con motivo del nuevo artículo que hoy consagra *El Imparcial* al empréstito.

También en estos círculos se ha hablado de una carta que se supone ha dirigido hoy al Sr. Silvela el Sr. Villaverdu; pero ignoramos el fundamento de tales rumores.

Mañana, de todos modos, en el Consejo que por la tarde se celebre en la Presidencia, es de esperar que queden exclarecidos los problemas.

CHARADA

—¡Hola, dos tres! —Adios, Juan.
—¿Qué es de tu vida, querido? —Me marché a Valladolid y hasta el jueves no he venido.
—¿Fuiste para algún negocio? —No; es que tuve que arreglar una pación de papeles porque me pienso casar.
—¿Hombre, me alegro; ¿y quién es la que te lleva al altar, á ti, que tanto gritabas no te dejabas casar? —Pues una hermosa morena que en mi camino encontré cuando fui *prima tres cuarta* y al verla me enamoré.
—¿Te casas por el dinero? —No, *dos tres*, que es mi ideal y ayer cantó un *prima cuarta* mucho mejor que en el Real.
—Bueno, adios, que se hace tarde y me espera la comida.
—Que sigas bien... Es el *todo* una planta conocida.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solución mañana)
Solución a la charada anterior
A CE MI LE RA

CULTOS

Santo de mañana.— Santos Vito, Modesto y Julio, mártires, y Santos Crescente, Libia y Leonides, mártires.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en el Asilo de Huérfanos, donde se celebrará misa mayor á las diez, y por la tarde continúa la novena al Sagrado Corazon, predicando el Sr. Calpena.

En el oratorio del Olivar misa de Comunión á las ocho para el Apostolado de la Oración.

En Santa María id. á las siete y media, para el Apostolado de la Oración y para la Congregación de Nuestra Señora de los Dolores.

En las religiosas Bernardas continúa la novena al Santísimo, predicando los señores Uribe y Simó.

Novenas al Sagrado Corazon

Continúan las novenas al Sagrado Corazon de Jesús, y predicarán:

En San José, D. Luis Inigo y el Sr. Gonzalez Reyes.

En San Ildefonso, D. Quintin Gomez y el Sr. Lopez Anaya.

En San Marcos, el Sr. Manzanedo.

En el Sagrado Corazon y San Francisco de Borja, el P. Gonzalo Coloma.

En el Olivar, el P. Nicolás de la Torre.

En las Salesas (San Bernardo), el padre Curiel.

En las Salesas (Santa Engracia), el padre Moga.

En la parroquia del Salvador y San Nicolás, el P. Cadenas.

En San Millan, el Sr. Gonzalez Reyes.

LOS SALICILATOS VIVAS PÉREZ

Adoptados de Real orden por el Ministerio de Marina y por el de Guerra y recomendados por Academias de Medicina nacionales y extranjeras
Curan pronto y bien
toda clase de indisposiciones del
TUBO DIGESTIVO, VÓMITOS, DIARREAS, ETC.
EN NIÑOS Y ADULTOS
Depósito en todas las farmacias acreditadas del mundo.
Son falsas todas las cajas que no lleven en el prospecto inscripción transparente con los nombres del medicamento y del autor.

Funciones para mañana

COMEDIA.—A las 8 1/2.—55 de abono. —Novena y último viernes de moda.—*Caeterina*.

ZARZUELA.—A las 8 3/4.—El regonero de Riosa.—A las 9 3/4.—La Golfemia.—A las 11.—La noche de «La tempestad».—A las 12.—La ballada de la luz.

APOLLO.—Beneficio de la primera tiple cómica Srta. Matilde Pretel.—A las 8 3/4.—Maria de los Angeles.—A las 9 3/4.—El gramete.—A las 10 3/4.—Miss Helvett (primer acto).—A las 12.—Segundo y tercer acto de la misma.

MODERNO.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 8 3/4.—El capitán Mefistófeles.—A las 9 3/4.—El turno de los partidos y Repertorio moderno (estreno).—A las 11.—La preciosilla.—A las 12.—La pajarita.

GRAN CIRCO DE PARISH.—A las 9.—9.ª día de moda.—Nuevos números por la compañía internacional ecuestre, gimnástica, acrobática, clowns, excéntricos y bufos.

Entrada general, 50 céntimos.

GRAN CIRCO DE COLON.—A las 9.—Notable espectáculo.—2.ª presentación de Mr. Hustin.—La novedad del día: el perro calculador presentado por Mr. Raphael, la troupe Villas, los Crick-Crock-Crack, el aplaudido Cricket-Polo en bicicleta y demás principales artistas de la compañía.

Entrada general, 50 céntimos.

IMPRESA DE EL CORREO

EDICION DE LA NOCHE

LA GUERRA DEL TRANSVAAL

Soldados ingleses rescatados

Londres 14.—Segun telegrama del general Roberts, los soldados del batallon de la yeomanry que fueron capturados por los boers, han sido rescatados.

Bajas del general Buller

Londres 14.—El ministerio de la Guerra ha publicado la lista de las bajas sufridas por las tropas del general Buller en los combates que sostuvieron las mismas en los dias 10 y 11 del actual.
Se elevan aquellas á 23 muertos, 126 heridos y dos desaparecidos.

Las mujeres americanas y los boers.

Londres 14.—Telegrafian de los Estados Unidos que 3.000 mujeres han celebrado un *meeting*, bajo la presidencia de una señora, aprobándose por unanimidad una orden del día favorable á la causa boer y condenando la política seguida por el gobierno en el conflicto sud-africano.—*Fabra*.

Combate reñido

Londres 14.—Segun un telegrama de Lorenzo Marques que publica hoy el periódico *The Daily Express*, en Gerstefabriken se libró un encarnizado combate entre ingleses y boers, siendo los primeros rechazados.

El mismo diario inserta un telegrama de igual procedencia, fechado ayer, anunciando que una columna inglesa ocupó Ngonia, en Swazalandia.

Dimision del gobierno del Cabo

Londres 14.—Telegrafian de la Ciudad del Cabo que el ministerio colonial en masa ha presentado la dimision á consecuencia de las diferencias de criterio surgidas en el seno del mismo sobre la política que deba seguirse acerca de los africanos. La mayoría de los ministros se declararon favorables á estos últimos.

Movimiento de retirada

Londres 14.—(Via cable Bilbao.)—Un despacho del general Roberts, fechado en Preforia el 13, dice que durante todo el día anterior prosiguió empeñado combate con las fuerzas boers mandadas por el general Botha.

El enemigo evacuó durante la noche las fuertes posiciones que ocupaba, retirándose en direccion Este.

Rendicion de un distrito

Londres 14.—(Via cable Bilbao.)—Un despacho del general Buller, depositado hoy 14 en Laingsneck, da cuenta de haberse rendido solemnemente la ciudad y distrito de Wakkerstroom.—*Fabra*.

Insurreccion en Marruecos

Las tribus del Sur.—Asesinato del gobernador.
Londres 14.—Telegramas de Gibraltar que publican los periódicos de hoy, dicen:

«La tribu del país de Sus (Sur de Marruecos) se ha sublevado, asesinando al gobernador y á dos de sus hijos.
Añaden que son de temer mayores y nuevos desórdenes en aquella region.—*Fabra*.

LA ESCUADRA ESPAÑOLA DE SANTIAGO DE CUBA

Peticion del almirante Sampson

Washington 14.—El tribunal de presas ha declarado que es imposible otorgar al almirante Sampson las importantes sumas que reclama con motivo de la destruccion de la escuadra española en las aguas de Santiago de Cuba.

El citado tribunal funda su resolucioen que la flota española era infinitamente inferior á la escuadra norte-americana que mandaba el citado almirante.—*Fabra*.

INSURECCION EN CHINA

Misionero americano asesinado

Nueva-York 14.—Despachos de Tien-Tsin anuncian que un misionero americano que se dirigia á la estacion de la Sociedad protestante de Tsung-Hua, ha sido asesinado por los chinos.

Pretensiones del Japon

Londres 14.—En los círculos diplomáticos se dice que el gobierno del Japon pretende intervenir en la cuestion de China, solicitando de las demás potencias que se le reconozca una esfera de acción ó influencia en el Celeste Imperio. No parece probable que los gobiernos de las demás naciones accedan á la última pretension del gabinete japonés.—*Fabra*.

Desembarco de 2.000 rusos

Londres 14.—Un telegrama de Tien-Tsin, inserto en *The Daily Mail*, anuncia que 2.000 rusos han desembarcado en Taku.

La expedicion internacional

Londres 14.—Las noticias recibidas de Tien-Tsin con fecha de ayer, dicen que la expedicion internacional ha acampado por el momento en Lang-Fang.

Un regimiento japonés

Yokohama 14.—El Japon envia hoy á China un regimiento mixto.—*Fabra*.

LARRA, ESPRONCEDA Y ROSALES

Urge la traslacion de los restos mortales de estos insignes ciudadanos á sepulturas que no estén expuestas, como las que actualmente los guardan, á desaparecer en término breve.

Este propósito, tantas veces acariciado por los amantes de las letras y de las artes, es necesario llevarlo á cabo en honra de la patria, á quien tanto enalteció

de que habrá perecido á estas horas—repitió Krantz titubeando cual si lo pensase con detencion.—Señor comandante, nos dareis de plazo hasta mañana para que podamos resolver.

—Convenido, y podeis retiraros.

—Pero no al calabozo, señor comandante—replicó Krantz;—no somos prisioneros, seguramente; y ya que exigis de nosotros un favor, creo que no nos irritareis dándonos mal trato.

—Habeis confesado que tomásteis las armas contra S. M. Fidelísima; pero, por esta noche, quedareis en libertad; mañana decidire si sois ó no prisioneros de guerra.

Agradecieron Felipe y Krantz al hombrezuelo por su bondad y accedieron á pasearse sobre la muralla.

La noche estaba oscura, porque aún no habia salido la luna.

Sentáronse en el parapeto á fin de disfrutar de la brisa, y solazóles la idea de hallarse en libertad, aunque su prision habia sido tan corta; pero como cerca de ellos habia varios grupos de soldados, unos en pie y otros echados en el baluarte, tuvieron que hablar en susurro.

—¿Cuál será el objeto del comandante al exigir de nosotros el certificado que pretende; y por qué le disteis esa contestacion?

—Bien podeis creer, Felipe, que más de una vez me ha desazonado la idea de que poseyerais una esposa dotada de tanta hermosura; y cuando supe que la habian traído aquí me llené de zozobra. ¿Qué bella no deberá parecer, siéndolo hasta tal punto, en comparacion de las mujeres de este país? ¿Y ese mismo comandante no se habrá prendado de sus hechizos? Juzgué que, fingiendo que éramos subalternos, estaríamos más próximos á la probabilidad de conseguir soltura que confesando nuestro verdadero

carácter, especialmente sospechándosenos de haber dirigido el ataque de los Ternateses. Luego, cuando el portuguesillo nos pidió certificásemos que el capitán habia muerto, presumé que era su intencion inducir á Amina á casarse con él. Pero la cuestion es dónde está ella. Si pudiéramos dar ahora con aquel soldado, tal vez quedarían resueltas nuestras dudas.

—Creo firmemente que mi esposa se encuentra detenida en esta fortaleza—replicó Felipe apretando los puños.

—También me inclino á creerlo—respondió Krantz—que está viva, no hay duda.

Prosiguieron los dos amigos su coloquio, hasta que saliendo la luna, derramó su luz sobre las agitadas olas. Entonces, volviendo la cara hacia la mar se reclinaron sobre los parapetos en silencio. Después de algunos minutos interrumpió sus meditaciones la voz de una persona quien les saludó diciendo:

—Buenas noches, señores.

Reconoció Krantz inmediatamente al soldado portugués, cuya conversacion habia sido interrumpida aquella tarde.

—Buenas noches, amigo. Gracias á Dios que ya no teneis que echarnos el cerrojo.

—Verdaderamente me sorprende,—repuso el soldado bajando la voz, que hayais escapado á tan poca costa. Nuestro comandante es muy aficionado á hacer muestra de su poder, y gobierna aquí sin jefe superior; su voluntad es la ley; podeis estar seguros.

—¿Anda por aquí cerca ahora?—replicó Krantz.—Este es un paraje delicioso para vivir. ¿Hace mucho tiempo que estais en esta isla?

—Unos trece años, y bien fastidiado que me tiene ya. Dejé en Oporto mujer é hijos... bien digo, los dejé... pero si se

taba llena de hombres, que apuntaban sus cañones contra la gente de Ternate. Consultó Felipe con Krantz, y convinieron ambos en que nada podia ya hacerse despues del pánico que se habia apoderado de los sitiadores. Del mismo parecer fueron los jefes, y se dieron órdenes para el regreso de la flotilla. Y, en verdad, que los caudillos ternateses estaban satisfechos de su triunfo, pues habian destruido la factoria y otros varios edificios de los portugueses, sin que les quedase otra fábrica que el pequeño fuerte, el cual, siendo de piedra é inaccesible, fuera locura atentarle, mientras la relacion de lo que habian hecho seria recibida por su rey como el parte de una magnífica victoria.

Dióse pues la orden para el embarque, y dos horas despues, toda la esquadrilla, que habia tenido setecientos hombres fuera de combate, se hallaban de regreso en Ternate. Krantz y Felipe se embarcaron juntos esta vez á fin de pasar el tiempo en amistosos coloquios; pero á la caída de la tarde advirtieron señales evidentes de una próxima borrasca. Sopló un terrible huracan aquella noche, y la piragua, á cuyo borde se hallaban los dos amigos, fué aconchada contra unos peñascos al Norte de Tidore, y no tardó en hacerse astillas. Asiéronse de un mismo tablon Felipe y Krantz, y sostenidos por él llegaron á la playa, donde encontraron á otros treinta de sus compañeros, que habian padecido igual desastre.

Luego que amaneció, advirtieron que la mayor parte de la escuadra habia doblado la punta septentrional de la isla, y que las barcas restantes escaparían probablemente también, por haberse calmado el temporal.

Los naufragos ternateses, que estaban bien armados, propusieron á los dos amigos que tan luego como la mar se serenase, seria fácil apoderarse de algunas piraguas pertenecientes á los naturales del país, y reunirse de este modo con la flota; pero Felipe que habia estado consultando con Krantz, juzgó que seria aquella una excelente oportunidad para cerciorarse de la suerte de Amina.

nase, seria fácil apoderarse de algunas piraguas pertenecientes á los naturales del país, y reunirse de este modo con la flota; pero Felipe que habia estado consultando con Krantz, juzgó que seria aquella una excelente oportunidad para cerciorarse de la suerte de Amina.

Como los portugueses nada podian probar contra ellos, no les seria difícil negar haberse hallado con los combatientes ó disculparse con que les habian obligado á unirse á ellos.

A todo trance, resolvió Felipe quedarse allí, aviniéndose Krantz á correr la misma suerte; y ambos, fingiendo que accedian á la proposicion de los de Ternate, dejaron que éstos se dirigieran á las piraguas de Tidore, y mientras las botaban al agua, se ocultaron entre los matojos.

Entre tanto, los portugueses, que habian visto el naufragio de sus amigos, irritados por la pérdida que experimentaron, enviaron gente armada á la playa, con objeto de cautivar á los que aún permaneciesen en tierra. Los naturales del país comisionados al intento, obedecieron la orden, puesto que ya no tenían nada que temer, y no tardaron en descubrir á Felipe y á Krantz sentados tranquilamente á la sombra de un árbol.

Condujéronlos al fuerte, á donde llegaron entrada la noche. Presentados al comandante, que era el mismo hombrezuelo enamorado de Amina, así que los vió el finchado portugués vestidos con traje mahometano, ordenó que fueran ahorcados sin compasion ni tregua. Entonces díjole Felipe que él y su compañero eran unos holandeses á quienes, habiendo naufragado en las costas de Ternate, forzara el rey á incorporarse en la expedicion; que se habian aprovechado de la primera oportunidad para escaparse, lo que era evidente, pues en vez de

INTERESA A TODOS VER — SASTRERIA CUADRADO

43, CALLE DE SAN BERNARDO, NUMERO 43

Trajes de gran lujo, con géneros superiores y á la medida, por 25 ptas.—Gabanes últimos modelos, géneros riquísimos, desde 30 ptas.—A paças gran moda. Trajes completos, infinidad de colores para elegir, desde 25 ptas.—Chaquetas de piquet, imitacion y variadísimo surtido, desde 7 ptas.—Pantalones, un millón de clases y dibujos, desde 7 ptas.—Primera casa en géneros negros y azules para toda clase de prendas; especiales para trajes de FRAC, LEVITA, CHAQUET, SMOKING y otros. 40 por 100 más barato que en las demás sastrerías.

INTERESA VISITAR ESTA CASA.—43, SAN BERNARDO, 43 (Al lado del Ministerio de Gracia y Justicia)

SOLUCION BENEDICTO de glicero-fosfato DE CAL CON CREOSOTAL

Preparacion la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, insipiente, debilidad general, prostracion nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, curios, raquitismo, escoliosis, etc. FRASCO, 2.50 pesetas. DEPÓSITO: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; G. García, Capellanes, 1, y principales farmacias.

Regalo útil indispensable
Una imprentilla PROGRESO de 100 letras surtidas, para la composicion de tarjetas de visita, nombres, sobres, etc., compuesta de 1 componedor, 2 líneas, 1 almohadilla, 1 betella tinta, 1 pincel, espcrador de tinta, puesto el todo en una caja de madera fina barnizada y que puede figurar como adorno sobre cualquier mesa de escritorio. Precio: ptas. 7.50. Para hacer trabajos más grandes, imprentillas 200 letras, ptas. 10; 300 letras, 14.50; 400 letras, 17.50; 500 letras, 20; 1.000 letras, componedor 6 líneas, ptas. 40. Francos por toda España, aumenta ptas. 1.50. JUSTO BUJAB. Calle Moncada, 15, Barcelona.

SPARKLETS MARIN



Instantáneamente espumosas todas las bebidas y de gusto delicioso. Higiene y comodidad. Preciosos modelos perfeccionados con sifón. Rebaja, caja de cápsulas, 1 peseta 50 cént. Gran depósito para su venta.

Antigua Lampistería DE MARIN

12, Plaza de Herradores, 12

Utensilios de cocina y baños de venta.

EPILEPSIA ó accidentes nerviosos, se curan radicalmente con el jarabe antiépilético de F. Uggel. Se expende, farmacia del autor, Vera, 22, y en el Al por Mayor, G. García, Capellanes, 1 y Martín y C. S. y Dr. Gómez Panto, Sta. Isabel 5 Madrid

Vitalidad Debilitada, Sangre Empobrecida.

Léase lo que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer ha hecho por el reverendo padre L. P. Wilds, muy conocido misionero de la ciudad de Nueva York y hermano del difunto y eminente juez Wilds: "Por muchos años padecí de divites y otras erupciones de carácter semejante á las usadas por sangre empobrecida. Mi apetito era escaso y la excrecion se habia apoderado del sistema. Conociendo las propiedades valiosas de la Zarzaparrilla del Dr. Ayer por la experiencia de bien que habia producido en otros, procuré ella y empecé á tomarla. Mi apetito mejoró desde la primera dosis y la mejoría se extendió á mi salud en general, que en la actualidad es excelente. Me siento un ciento por ciento más fuerte, cuyo resultado le atribuyo á la Zarzaparrilla del Dr. Ayer, medicina que recomiendo con toda confianza como la mejor que jamás se haya preparado para la sangre empobrecida ó viciada y debilidad general lómeso

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

+

SEGUNDO ANIVERSARIO

EL SEÑOR

D. Francisco de Paula MARTINEZ Y MARTIN

Falleció el día 15 de Junio de 1898

Después de recibir los Auxilios Espirituales y la Bendicion de Su Santidad

R. I. P.

Todas las misas que se celebren en el 15 del presente en la parroquia de San Jerónimo ó iglesia de las Calatravas, y en la del Beato Orozco (calle de Goya) este día y el 16, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma; así como la exposicion de Su Divina Majestad en la iglesia de religiosas del Santísimo Corpus Christi el día 17 de cada mes.

Su viuda doña Germana Rosell; su hermano, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,

RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir á dichos sufragios.

Los Excmos. Sres. Arzobispo-Obispo de Madrid-Alcalá y Obispo de Sion, conceden 40 dias de indulgencia, respectivamente, á todos los fieles, por cada Misa que oyeren, Sagrada Comunión que aplicaren ó parte de Rosario que rezaren por el alma del finado, en particular, y por las del Purgatorio, en general, y si el Rosario lo rezasen en compañía de alguna de las personas de la familia de dicho señor, concede el Excmo. Sr. Arzobispo-Obispo de Madrid-Alcalá 40 dias más de indulgencia por cada uno de los Misterios.

ANTÍDOTO SOBERANO DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS

ES EL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente: Insipiente, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del méstruo, Vértigos, Vómitos, Estreñimiento, Dolores de cabeza, y otros padecimientos de estómago.

Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. Se vende: Arenal, 2; Serrano, 3; Luna, 6, y además en las principales boticas y droguerías de Madrid y de provincias, á 2 pesetas caja, de seis purgantes. Desde Valencia se envía certificado á todas partes, acompañando al encargo 2 pesetas 25 céntimos.

Vinagre de TOCADOR Agua de Botol

Mutual Reserve Funde Life Association

Ptas. 208.175.398 importan los siniestros pagados por la Reserva Mútua de los Estados- Unidos hasta hoy

Lo pagado á españoles en el mes de Marzo último importa Ptas. 415.000, segun sigue:

Ptas. 5.000	D. Fernando Claramonte	Riopar (Albacete)
10.000	D. Emilio Reina	Sevilla
10.000	D. Adolfo Scio Toscano	Cádiz
25.000	D. Ramón Fernández	Romedios
20.000	D. José Fernández	Madrid
15.000	D. Pedro J. Castro Rivora	Madrid
5.000	D. Froilana Muñoz	Maragüez
5.000	D. Ramón Pinol	Valdepeñas
10.000	D. Nicolás Guerdian	Barcelona
150.000	D. José Morales	León
50.000	D. Modesto de la Vega	Tampa
25.000	D. Rosa Bauer	Cárdenas
55.000	D. Pablo Clendain	San Luis
		Santiago de Cuba

Esta importante Asociación de Seguros mútuos sobre la vida ofrece al público desde 1.º de Octubre una serie de combinaciones nuevas á primas fijas, que han de ser del agrado general. Pólizas de D. I. de efecto y facultativas para caso de defuncion y de incapacidad y para cobrar en vida.

Préstamos sobre las mismas. Son indisputables despues de tres años, y libres para viajes, ocupacion y residencia.

Las primas que cobra en España las deja depositadas en el Crédito Lyonnais, de Madrid; y en la Caja general de Depósitos, para garantía de los asegurados españoles.

DIRECCION PARA ESPAÑA Y PORTUGAL

Puerta del Sol, núm. 9, principal, Madrid

A la gran legión de enfermos nerviosos

El «Antinervioso Howard» es el más poderoso tónico conocido del sistema nervioso y el más eficaz para curar «vaidos, hipocondria, todo dolor, neuralgia, jaquecas, gastralgias (dolor de estómago), insomnio, vértigos, mareos, desvanecimientos, dolor de cabeza, debilidad cerebral, del oído y de la vista, asma nervioso, palpita- ciones nerviosas, dolor que precede ó acompaña á las reglas, historismo, parálisis, flojedad, etc. El enfermo que hace uso del «Antinervioso Howard» experimenta rápidamente tales resultados, que le dejan suspenso el juicio, al punto de no poder creer en los efectos tan pronto y sorprendentes, si antes eran difíciles y tumultuosos; al decaimiento profundo y á la falta de energía en las deter- minaciones, succede el vigor y tal entereza de voluntad, que el individuo logra á creerse trans- formado en otro. Se afirma la memoria, se robustece la inteligencia, el pensamiento adquiere mayor consistencia, vuelven las ideas con la nitidez y claridad apetecidas, y sin la niebla y con- grable y fácil. A estas modificaciones, únense las de una más fácil respiracion, la sensacion de la tranquilidad y marcha normal del corazón, un sueño tranquilo, reposado y reparador; del que sale cada día más fuerte, ágil y activo. Pero estas profundas y rápidas modificaciones que intro- duce el medicamento en el organismo, no paran ahí; continúan persistentes y progresivas hasta que hacen desaparecer toda huella de padecimiento nervioso. El «Antinervioso Howard» no contiene opio ni sus sales, ni bromuros, ni calmantes. Los individuos cuyo sistema nervioso se halla en constante tension por las condiciones especiales de la vida moderna, las luchas, vida sobrecar- gada de preocupaciones, ansias de glorias, de riqueza, escritores políticos, bohemios, etc., halla- rán el seguro de su salud, de su tranquilidad y de su vida en el «Antinervioso Howard». 4 pesetas caja. Se manda por correo, previo envío del importe en sellos ó giro. Venta: boticas y droguerías principales de España.—En Madrid: García, Capellanes, 1. Alicante: Risgo, 20. Almería: Real, 13. Barcelona: Fernando VII, 7. Bilbao: Arte-allo, 35. Burgos: Cía. 17. Badajoz: Santo Domingo, 39. Cáceres: Plaza J. Cadiz: Plaza de Isabel II, 2. Ciudad-Real: Toledo, 13. Córdoba: Pavariso, 10. Co- ruña: Real, 82. Guadalajara: Mayor, 7. Granada: San Jerónimo, 13. Huelva: Tetuan, 11. Huasca- coso, 23. Jaca: Campoy. Lérida: Cármen, 26. Málaga: G. anada, 42. Murcia: Plaza de San Bartolomé 10. Cartagena: Campos, 6. Zamplona: Nueva, 2. Oviedo: Sol, 1. Sevilla: Aranzuez, 2. San Sebastian: Bengochea, 5. Soria: Collado, 27. Valencia: Mercado, 73. Valladolid: Orates, 33. Zaragoza: Coto 43. Depositario general y único para la venta en España: GUILLERMO GARCÍA, Capellanes, 1, Madrid

LA ROSARIO El Rey del Tocador

Gran Fábrica de JABONES comunes y finos perfumados

Especialidad en aguas de tocador: KANANGA, DIVINA, FLORES, BRISA DE LA MONTAÑA, etc., etc., que floce para el pañuelo, y en toda clase de per- fumería.

Pareda y Compañía.—Santander

seguir á los que se apoderaran de las pi- ragnas de los de Tidore; habian preferido permanecer para dejarse apresar.

Al oír esto el comandante portugués, golpeó el suelo con la contera de la espa- da, puso la cava ferros, y mandó se les encerrase en un calabozo hasta nueva orden.

CAPÍTULO XVII

Como todo el mundo se queja de la fal- ta de comodidades que se nota en todas las prisiones, no es de esperar fuese muy apreciable la que nuestros dos amigos ocupaban en Tidore. Era una bóveda si- tuada de bajo del fuerte, con una pequeña tronera practicada en el muro, hacia el lado del mar, por donde le entraba el aire y la luz. Respirábase allí un gas caluroso y fétido, y ningun mueble adornaba sus cuatro desnudas paredes ni su suelo ter- rizo.

Felipe, deseoso de averiguar el parade- ro de Amina, se dirigió en lengua portu- guesa al soldado que los habia bajado al calabozo:

—Buen amigo, con permiso de vuestra merced.

—Y con el de vuestra señoría—respon- dió bruscamente el militar, alejándose y encarrándolos en la bóveda.

Ayóse Felipe contra la pared, triste y pensativo. Krantz, menos apesadum- brado, empezó á pasearse por el lóbrego aposento.

—Sabes lo que estoy pensando?—ob- servó Krantz, parándose de repente.— Tenemos buena fortuna en haber conser- vado nuestro orden, pues tal vez éste nos facilite medios de escaparnos, toda vez que no nos registren.

—Y yo estaba pensando—repuso Fe- lipe—que prefero estar aquí á hallarme en compañía de ese bribon de Schriften, cuya vista me causa horror.

—No me ha dado golpe la figura del tal comandante portugués; pero ya sa- bremos más de él dentro de pocas horas.

—Interrumpiéndoles en esto el descorrer de los cerrojos, y la entrada de otro soldado que traía un cántaro de agua y una mar- mita llena de arroz cocido. Como no era el mismo que los habia acompañado an- tes, se atrevió Felipe á dirigirle la pa- labra, diciéndole con voz algo alta:

—¿Mucha faena habreis tenido estos dos últimos días, eh?

—Mucho, sí, señor.

—Los tenataes nos obligaron á incor- porarnos en la expedicion; pero conse- guimos escaparnos.

—Ya lo dijo su merced antes.

—Perdieron cerca de mil hombres—dijo Krantz.

—¿Válgame San Francisco! mucho me alegró.

—Ya tendrán cuidado de atacar otra vez á los valientes portugueses con ma- yor precaucion—repuso Krantz.

—Bien lo creo, sí, señor.

—¿Perdieron vuestras mercedes mucha gente?—añadió Krantz, advirtiéndole que el soldado era tratable.

—Unos diez de nuestros paisanos. Allí en la factoría se hallaban más de cien isleños con algunas mujeres y niños. A todos se los llevó el diablo; pero eso im- porta poco.

—Me parece que tenais aquí una mu- jer europea—dijo Felipe con visible an- siedad—una joven que habia naufragado en un barco.... ¿Estaba ella entre los que se perdieron en la factoría?

—Una joven?... Válgame San Fran- cisco.... Sí, ya caigo. El hecho es que....

—Pedro!—gritó una voz desde arriba; llamó el hombre y se puso un dedo en los labios; luego, saltándose del calabozo, echó los cerrojos.

—¿Dios del cielo, prestadme paciencia!

EL BUQUE FANTASMA

—exclamó Felipe.—¿Esto es demasiado ornell!

—Volverá á bajar mañana á primera hora—observó Krantz.

—Sí, mañana; pero ¡qué tiempo tan in- finito será para mí el que transcurra has- ta entonces!

—Bien lo conozco—replicó Krantz— pero, ¿qué se ha de hacer? Las horas han de pasar aunque el anhelo las haga inter- minables; pero.... oigo pasos.

Otra vez abrióse la puerta, y el primer soldado se les presentó, diciendo:

—Seguidme. El señor comandante quiere hablaros.

Obedecieron alegremente á esta cita Felipe y Krantz, quienes despues de haber subido una larga y estrecha escalera de piedra tosca, fueron introducidos en un pequeño aposento, y se hallaron en la presencia del comandante, á quien ya co- noce el lector. Estaba este dignatario ten- dido en un canapé, con su larga espada puesta encima de una mesa que tenia de- lante, y entre dos jóvenes isleños, que le abanicaban, sentada la una á su cabece- ra, y la otra á sus pies.

—¿Dónde os hicisteis de esos trajes? fué la primera pregunta.

—Los naturales que nos cautivaron en el islote donde nos acogieramos, nos quitaron nuestros vestidos y nos dieron es- tos como un regalo de parte de su rey.

—¿Y os obligaron á servir en su expedi- cion destinada contra este fuerte?

—Así fué—replicó Krantz—pues co- mo nos resistiémos alegando que no habia guerra entre nuestras naciones, nos llevaron por fuerza á bordo de sus piragnas, á fin de que arroyese la solda- desca que los europeos formaban con ellos liga comun.

—¿Y cómo sabré yo que todo eso es ver- dad?

—Primero, tenéis nuestra palabra en

garantía, luego en testimonio nuestra de- sercion de sus piragnas.

—¿Perteneçais á la nave holandesa que naufragó últimamente? ¿Sois oficiales ó simples marineros?

—Krantz, que consideraba á menos proba- ble su retencion si ocultaban la clase á que pertenecian, hizo señá á Felipe y se dió prisa á contestar: Eramos subalter- nos en la nave. Yo era pilotin, y mi com- pañero despensero.

—¿Y dónde está vuestro capitán?

—Yo... yo no sé si es muerto ó vivo.

—¿Teneis á bordo mujeres?

—Sí, señor, una; la esposa del capitán.

—¿Y qué se ha hecho de ella?

—Supongo que perecería sobre un tro- zo de éalsa que se desprendió de la nues- tra.

—¡Ah!—replicó el comandante, y lue- go se mantuvo callado unos momentos.

Miró Felipe á Krantz, que si quisiera preguntarle la causa de aquel misterio, pero el otro le suplicó por señas que le dejase hablar.

—¿Decis que ignorais si vuestro capi- tán es vivo ó muerto?

—Sí, señor.

—Y si yo os diese la libertad, tendríais inconveniente en firmar un papel certifi- cando su muerte y jurando que tal os constaba?

Miró Felipe asombrado al comandante y enseguida á su amigo.

—No hay ningun inconveniente, aun- que tal vez á nuestra vuelta á Holanda semejante documento pudiera acarrear- nos perjuicio. ¿Me direis, señor coman- dante, por qué solicitais semejante papel?

—¡No!—bramó el portugués con voz de trueno.—No quiero que sepais el mo- tivo, y eso basta; esooed ahora el cala- bozo á la libertad y pasaje gratis en el primer bajel que recalce en esta isla.

—No lo dudo... en efecto... estoy cierto